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　　大方廣文化公益網總顧問楊淑芬女士，幸福人生講座主講蔡禮
旭老師，我們古晉報恩念佛堂大護法丹斯里李金友居士等代表羅先
生，三馬拉漢省教育廳憲法委員副主委陳先生，俞校長，田校長，
中國安徽廬江佛教居士林林長徐居士，吻龍福德宮廟理事會主席汪
居士，美里佛教居士林何總幹事跟周居士，新山百萬鎮淨宗學會代
表邱居士，古晉淨宗學會會長賴居士，古晉淨宗學會祕書楊居士，
石隆門淨宗學會祕書李居士，古晉耕心園教務主任林居士、楊居士
、李居士、蘇居士、沈居士、邱居士、陳居士，以上是我們今天蒞
臨與會的團體、貴賓，悟道在此向大家問好，非常歡迎大家蒞臨我
們古晉報恩念佛堂來指導。
　　這次的講座由我們古晉報恩念佛堂，我們當家法師悟忍法師，
他也非常用心來籌辦這次幸福人生的講座，邀請楊老師、蔡老師來
我們念佛堂，來給我們指導。同時也邀請我們在馬來西亞各位教育
界的前輩，諸位護法大德，大家一起來共襄盛舉。因為這個講座的
性質是屬於教育性質，教育是沒有分國界，也不分種族，也不分宗
教，無論有沒有宗教信仰，這個教育都是需要的。因此，雖然在佛
堂辦這個講座，這個教育是對全人類的，這是我們導師上淨下空老
和尚，他多年來一直呼籲提倡的教育。
　　談到教育它的道理很深，我們現代的人對於教育這個認知上有
所不同，尤其現代整個世界可以說是多元文化。現在的科技文明、
物質文明給我們帶來生活上種種的方便，但是同時也帶給我們很多
負面的作用。尤其是在倫理道德方面，在我們現前這個世界，可以
說觀念愈來愈淡薄。但是這個問題如果一直發展下去，我們老和尚



也常常擔心這個問題，他說這個問題如果沒有趕快把它扭轉過來，
再過二十年，這個世界人與人之間的相處，沒有情義，沒有恩義，
沒有道義，人與人的相處只有個利害關係。今天有利，我們是朋友
；明天對我沒有利益，可能就變成敵人。在我們現實社會當中，我
們在海內外到處走，的確人與人之間存在都是只有利害的關係，更
少人會想到我們人與人之間有恩義、有情義、有道義，就連父子恩
義也愈來愈淡薄，因此我們老和尚不斷的呼籲，要趕快糾正這個觀
念。非常難得在我們現前這個時代，蔡老師算是非常的年輕，他小
我二十二歲，所以我是很慚愧，因為這麼年輕的年輕人，對於中華
文化倫理道德教育有這麼深入的修養，在我們現前這個時代，確實
是相當的難得。因此我們老和尚也特別勸他要出來弘揚中華文化倫
理道德的教育。他也把在學校教書的工作辭掉，轉入我們更廣大的
文化教育，只是在一個形態上不一樣，在形式上不一樣。
　　這個教育，老和尚在廬江，現在也正在蓋大樓，今年我也去參
觀一下，叫做文化教育中心。將來在這裡培訓的老師、學生，出來
不像一般學校有文憑的，但是有實質的道德教育。因為現在全世界
學校這種制度上，對於倫理道德教育這一方面，大家還沒有意識到
它的需要，因此在現前的學校還沒有把這個列入正式的學籍。所以
老和尚他也做了最壞的打算，就是學出來是沒有文憑的，但是可以
培養很多實質的孔老夫子、孟夫子。所以重實質，不重形式，這也
是這個文化教育中心它的特色。
　　實質的，當然它能夠流傳長遠。像我們中國孔老夫子，我們看
《孔子傳》，當時他也不被認同，認為他沒有資格來學這個教育，
後來他自己發憤、自己學習。在當時他不受肯定，但是他這個影響
力一直影響到我們今天，所以愈來愈興盛，歷久不衰，尤其外國人
非常注重東方的孔子。最近台灣中國電視有個導演，退休了，叫王



時正王導演，他建議我們學會要重新拍《孔子傳》，他說要拿去國
際比賽。他說提到孔子，讓西方人都知道東方的孔子，他這個建議
也非很好。他說我們拍《孔子傳》去比賽，如果得個獎，效果就非
常的殊勝，影響力非常之大。
　　我們看孔子，在當時人家也不重視，他想要謀個一官半職，很
多國家的國君不重用他，後來他就回到家鄉去辦學。所以真正的倫
理道德教育是超越時空的。所以我們老和尚他是著重在長遠心，並
不是重視在眼前的一些名利，他是重長遠，這個教育對眾生、對社
會有真正的幫助。時間也差不多到了，悟道就大概跟大家報告到此
地。有關蔡老師他個人的簡歷，我們念佛堂有印一份，送給大家看
就可以。我就簡單的報告到此地。最後還是非常歡迎各位貴賓能夠
來指導，共襄盛舉，非常感謝各位的光臨，謝謝大家，阿彌陀佛。
　　
　　


